

La agonía de un río: El caso del Río Seco en La Chontalpa, Tabasco.

Dra. Regina Hernández Franyuti

Instituto de Investigaciones Dr.

José María Luis Mora.

Correo: regin14@yahoo.com.mx

Línea Temática: Historias de ríos y del agua

El Río Seco, se ubica en la región de La Chontalpa, Tabasco, forma parte del sistema hidrológico-deltaico Grijalva-Mezcalapa que está formado por los ríos Grijalva y Mezcalapa o Mazala.¹ El Mezcalapa nacía en la sierra de Guatemala, cruzaba todo el estado de Chiapas de sureste a noroeste, pasaba por La Chontalpa, para desembocar en el Golfo de México a través de la barra de Dos Bocas.² Durante mucho tiempo el Mezcalapa tuvo voluminosas descargas y fue alimentado por varios afluentes tributarios que constituyeron una red importante de cuerpos de aguas, destacando entre ellos el Río Seco.

Durante varios siglos los bordos del Río Seco fueron refugio de una abundante vegetación, contribuyeron al establecimiento de poblaciones y sufrieron graves destrucciones por las cíclicas inundaciones.

Por el río se transitaba y se comerciaba; se obtenía una gran variedad de peces que contribuían a la ingesta alimentaria. El desvío, en 1675, de su principal afluente el río Mezcalapa, como una medida de protección ante las constantes incursiones piratas que asolaban a los pueblos de sus riberas, inició su agonía. Posteriormente ya en el siglo XX la política hidrológica del Estado mexicano fundamentada en el centralismo, en la necesidad de generar mayor electricidad, en promover programas hidrológicos y agrícolas, pero, sobre todo, la explotación petrolera, llevaron a que la mayor parte del río se azolviera. Sin embargo, el río lentamente agoniza, sus bordos se han transformado, se han urbanizado, se han convertidos en lagunas por la extracción constante de arena, se han contaminado con los desechos del petróleo, pero a pesar de todo, todavía en algunas partes, retoma sus fuerzas y llega impetuoso a desembocar en la barra de Dos Bocas.

El interés de esta investigación es demostrar, a partir de fuentes primarias y secundarias, y del análisis cartográfico, que la lenta agonía de este río ha tenido como causa errores políticos que modificaron no sólo su curso y su medio ambiente, sino que afectaron la vida económica y alteraron los usos y costumbres de sus poblaciones vecinas.

¹ Proviene de la lengua náhuatl y significa venado, así lo nombra Melchor Alfaro de Santa Cruz en *Relación Geográfica de la Provincia de Tabasco*,

² Flora L. I. Salazar Ledesma, *De señor a Tributario. Historia del Gran Mazala*, Revista, *Península* vol. III, núm. 1 primavera de 2008, p. 11 Recuperado noviembre de 2017.